



Golpe de Estado en Níger 2023: acontecimiento bisagra en la geopolítica de África Occidental

Coup d'état in Niger 2023: hinge event in the geopolitics of West Africa

Facundo Federico Ríos

*Estudiante de quinto año de la carrera de Abogacía en la Universidad Católica de La Plata (Argentina).
Ayudante de la Cátedra I de Derecho Internacional Público, en la misma institución. Correo electrónico:
facundo.federico.rios@gmail.com*

Recepción: 9/11/2023 | Aprobación: 17/11/2023

Resumen

El golpe de Estado ocurrido el 26 de julio de 2023 en la República de Níger representa un hecho disruptivo para toda la región del Sahel occidental; tuvo como consecuencias directas el quiebre de las relaciones diplomáticas con Francia; el robustecimiento de un nexo político-económico con potencias orientales, como Rusia y China; y la formación de una alianza económica y militar, con los respectivos gobiernos *de facto* que lideran sus vecinos Burkina Faso y Mali.

Es posible entrever el gran cambio de paradigma en África, en donde esta alianza puede ser la primera chispa que encienda una cadena de ideales y políticas proteccionistas en el continente; ya existen como precedentes la expulsión de las fuerzas militares francesas de sus territorios y el hecho de haberse respaldado mutuamente hasta las últimas consecuencias frente a otros Estados africanos que amenazaron con deponer sus gobiernos.

Palabras claves: Níger; Francia; Sahel; golpe de Estado; uranio; terrorismo.

Abstract

The coup d'état that took place on July 26, 2023 in the Republic of Niger represents a disruptive event for the entire West Sahel region. Its direct consequences include the rupture of diplomatic relations with France, the strengthening of political and economic ties with Eastern powers, such as Russia and China, and the formation of an economic and military alliance with the respective de facto governments led by their neighbors Burkina Faso and Mali.

One can foresee a significant paradigm shift in Africa, where this alliance may serve as the catalyst igniting a chain of protectionist ideals and policies across the continent. It is worth noting that this follows the precedent of expelling French military forces from their territories and mutually supporting each other to the fullest extent when facing threats from other African states that sought to depose their governments.

Keywords: Niger; France; Sahel; coup d'état; uranium; terrorism.

Introducción

Níger, un país que se encuentra en la penúltima posición del *ranking* del Índice de Desarrollo Humano, según el *Informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo* (2021-2022), ostenta la mayor tasa de natalidad en el mundo en 2021, pues cada mujer tiene 6 hijos de media, y, a la vez, una tasa de mortalidad infantil en la que 1 de cada 9 niños fallece antes de los 5 años, acorde a datos proporcionados por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, 2021). No obstante, hoy en día, Níger se ha convertido en una pieza clave en el tablero del mundo multipolar¹.

Ahora bien, las amenazas no cesan en lo que respecta a los índices de desarrollo humano y la calidad de vida de sus habitantes. Para ponerlo en perspectiva, la Organización Mundial del Comercio (2021) informó que solo el 18,6 % de la población tiene acceso a la electricidad. Además, esta falta de infraestructura a nivel doméstico se refleja en la cuestión territorial, lo que ha fortalecido, desde la primera década del siglo XXI, a grupos terroristas, como Boko Haram y Al Qaeda del Magreb Islámico (AQMI), quienes aprovechan la porosidad de las fronteras, habitual en los Estados de la región.

La independencia de Níger se logró en el año 1960 después de la Segunda Guerra Mundial, al igual que la de muchos de sus vecinos; allí perduran los vestigios del colonialismo formalizados en la Conferencia de Berlín de 1884-1885². Estos son los desencadenantes de una serie de tragedias a nivel económico, social y cultural, que en la actualidad han inclinado la balanza en contra de las

¹ Zbigniew Brzezinski refiere a este concepto para describir un nuevo sistema internacional en el que existen diferentes potencias o regiones que disputan un papel importante en el tablero mundial y en el que no existe una superpotencia que domine al resto de la Comunidad Internacional (Brzezinski, 1997).

² La Conferencia de Berlín legitimó el proceso de colonización y reparto del continente en beneficio de las potencias europeas; ello llevó a la creación de fronteras artificiales que, en su mayoría, no respetaron los territorios pertenecientes a grupos étnicos y sus culturas, lo cual marcó el inicio de conflictos y tensiones en el continente.

potencias hegemónicas del antiguo continente y en favor de las jóvenes soberanías africanas. Durante la segunda década del siglo XXI, estos países africanos están marcando un punto de partida a través de diversos caminos y muestran tener la fortaleza institucional, económica y diplomática suficiente para enfrentar los golpes militares y los intentos que históricamente eran sofocados por la fuerza o la coerción económica. Aquí radica la importancia del análisis de este nuevo escenario geopolítico y sus diferencias con eventos análogos del pasado, que se abordarán a lo largo del artículo.

Aunque, en el pasado, el uso de la fuerza a través de golpes de Estado por parte de grupos revolucionarios que abogaban por políticas nacionalistas no tuvo resultados duraderos, hoy podemos observar un cambio en el panorama global, que podría marcar el inicio de una nueva ola de golpes que instauren una visión africana distinta. Esto materializaría el panafricanismo y consolidaría alianzas a largo plazo para defender sus intereses en el escenario internacional. La gran pregunta por examinar es por qué la caída del gobierno de Mohamed Bazoum³ a manos de las Fuerzas Armadas nacionales es el evento disruptivo en el tablero político internacional, especialmente en lo que respecta a los Estados del Sahel⁴. También se analizará cómo representa un pilar real tanto para los gobiernos militares anteriores como para los posibles gobiernos *de facto* que puedan surgir. Se observa una clara división entre los Estados del oeste de África, que se encuentran en mejores condiciones, ya sea en términos de infraestructura o calidad de vida, y los Estados más pobres que carecen de estabilidad política e incluso democracia.

De esta forma, resulta fundamental comprender la intervención de actores internacionales, como Francia, la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO)⁵, Rusia y China. Estas entidades muestran interés en tomar medidas para establecer una lucha de poder sobre los recursos económicos y el apoyo político de los Gobiernos africanos, utilizando los medios necesarios para lograrlo, en busca de asegurar su lugar en el nuevo escenario político a nivel regional y mundial.

Es evidente que la tendencia hacia la creación de bloques regionales por parte de los Estados que componen el Sahel occidental representa una nueva situación, en comparación con la que experimentaron los Estados africanos luego de su independencia; en ese momento, la relación entre estos nuevos Estados se caracterizó por una profunda desunión, debido a la separación de comunidades preexistentes por medio de nuevas fronteras internacionales, lo que desencadenó conflictos étnicos constantes a nivel doméstico y una lucha por el poder a nivel institucional, cuyas heridas persisten. A pesar de la implicación de la Comunidad Internacional en la mayoría de los conflictos étnicos y políticos del continente, no se ha logrado una solución coherente.

³ Presidente electo de Níger quien ejercía su cargo legítimamente hasta el golpe de Estado perpetrado el 26 de julio del 2023 por el Consejo Nacional para la Salvaguarda de la Patria.

⁴ Región geográfica y climática ubicada en el continente africano; se extiende desde el océano Atlántico hasta el mar Rojo.

⁵ La Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (ECOWAS, por sus siglas en inglés), fundada en 1975 con la firma del Tratado de Lagos, es una organización internacional cuyo objeto es la integración económica y política de sus miembros, con miras al desarrollo de la paz y la seguridad de la región.

Para contextualizarnos en tiempo y espacio, debemos comprender y enmarcar este sujeto de la Comunidad Internacional, que es muy particular y tiene matices completamente diferentes en todo su territorio. Es una diversidad cultural que se asemeja a la de sus vecinos en el Sahel, pero, al mismo tiempo, es una tierra desolada que ha sido gobernada de manera uniforme por sus líderes a lo largo de la historia. Su territorio se encuentra en África Occidental y limita con Argelia y Libia al norte, Nigeria y Benín al sur, Chad al este y Burkina Faso y Mali al suroeste. Aunque su idioma oficial es el francés, tiene diez idiomas nacionales que representan la diversidad de su población. Según Naciones Unidas (2023), posee, aproximadamente, veintisiete millones de habitantes, la mayoría de los cuales residen en el sur del país, debido a que la mayor parte del territorio de Níger está conformada por el desierto del Sahara al norte y en el centro del país.

Cuando hablamos de su multiculturalidad, también es importante destacar un elemento desestabilizador: el trazado de las fronteras africanas para formar los Estados que conocemos hoy en día. Esto no es un detalle menor, ya que un orden laxo dentro de este marco social ha demostrado en el pasado ser el desencadenante de limpiezas étnicas, con todas las atrocidades que conllevan. Es oportuno mencionar la problemática de la esclavitud en Níger, la falta de registros de propiedad de tierras, la cooperación de las fuerzas policiales y los lamentables índices de urbanización. Estas circunstancias han permitido la consolidación del trabajo forzoso, la venta de esclavos y la perpetuación de violaciones de los derechos humanos. Según la campaña «50 for Freedom», fundada por la Organización Internacional del Trabajo, en 2015 se registraron 59.000 personas, entre adultos y niños, en estado de esclavitud en Níger. Esto no es un dato menor, ya que diversas denuncias por parte de las comunidades étnicas, como los Gourmantché, alegan que los miembros del pueblo Peul abusan de su poder dominante sobre la tierra y reciben protección por parte de las agencias de seguridad, ya sea expulsando a los Gourmantché de las zonas rurales donde viven o esclavizándolos para trabajar en condiciones inhumanas. Este es un evento que trágicamente presenta ciertas similitudes con el conflicto entre los Hutu y los Tutsi, un evento que llevó al genocidio en Ruanda en abril de 1994⁶. Estos eslabones nos permiten confeccionar un esquema para comprender que los nuevos gobiernos originados a través de estos golpes militares en África Occidental están empezando un proceso direccionado, y cada vez más fortalecido, a fin de lograr orientar sus políticas nacionales e internacionales hacia un objetivo común; esto puede verse como una reversión a mayor escala de las políticas llevadas a cabo en el gobierno de Thomas Sankara en Burkina Faso en la década de 1980, las que no pudieron ver un futuro, debido a que fue derrocado y posteriormente asesinado⁷.

⁶ El genocidio en Ruanda consistió en el intento sistemático de exterminio étnico por parte de Hutus hacia los Tutsi a través de asesinatos en masa, violencia sexual y demás brutalidades; alcanzó cifras de 800.000 personas asesinadas en un plazo aproximado de solo 100 días.

⁷ Thomas Isidore Noël Sankara fue un líder político y militar de Burkina Faso (anteriormente Alto Volta), que gobernó el país desde 1983 hasta 1987; promovió políticas como la autosuficiencia alimentaria, redistribución de la tierra, igualdad de género, educación y salud; se caracterizó por ideales nacionalistas y antiimperialistas.

1. Francia y Níger

Es crucial destacar que gran parte de las independencias africanas ocurrieron en el contexto de la Guerra Fría, un marco político internacional en el cual era de vital importancia para Francia mantener una estrecha relación con sus excolonias. Francia guio la percepción política de los nuevos Estados africanos a través de tratados internacionales que otorgaron grandes privilegios en la explotación de recursos naturales, esenciales para mantener su posición como una potencia mundial a largo plazo. Esto resultó en un suministro constante de riqueza para París, como lo señaló el expresidente francés François Mitterrand en 1957 al afirmar: «Sin África, no habrá historia de Francia en el siglo XXI» (p. 237).

Por razones estratégicas, fue necesario el afianzamiento de instalaciones de carácter militar por parte del Estado francés en territorio nigerino. Esta ha sido una práctica común en Níger desde la época en que era una colonia, que se formalizó cuando logró su independencia de Francia. La legitimación de esta presencia militar se basa en acuerdos de cooperación y protección por parte del Estado francés. Esta dinámica se repitió bajo diferentes pretextos en el resto de las naciones africanas que compartían una herencia colonial similar. Ello es fundamental para comprender cómo la militarización francesa en la región del Sahel ha sido clave para mantener regímenes favorables a los intereses de la metrópoli del viejo continente. Esta situación ha llevado a denominar a las excolonias francesas como «Françafrique»⁸, un término que originalmente se usó con una connotación positiva, pero que, con el tiempo, ha sido objeto de un análisis más crítico. Félix Houphouët-Boigny⁹ popularizó este término en el ámbito político; no obstante, con el paso de los años, podemos examinar objetivamente cuáles eran los beneficios para Francia en la profundización sectorizada de sus relaciones con sus colonias. Esto va más allá de la anécdota histórica y nos proporciona un punto de partida para comprender los puntos de quiebre en la relación franco-africana en el siglo XXI.

Francia no fue el único país que estableció bases militares en Níger. Estados Unidos también avanzó con despliegues y asentamientos para capacitar al ejército saheliano y combatir los ataques terroristas que afectan a la población. En lo que respecta a la infraestructura militar en el territorio nigerino, debemos mencionar la Base Aérea 201, especializada en drones de combate, que es la más grande del mundo. Se encuentra ubicada en la comuna de Agadez, a mil kilómetros de Niamey, la capital de Níger. Esta base es crucial, debido a su estratégica ubicación en la región de África Occidental, y además los drones de combate son fundamentales en los enfrentamientos armados modernos, lo que otorga una ventaja significativa en el campo de batalla. Esto se ha reflejado a gran escala en los combates resultantes de la invasión rusa en Ucrania, cuyos acontecimientos se remontan a comienzos de 2022.

⁸ Término utilizado en el ámbito de las relaciones internacionales para referirse a la esfera de poder ejercida por Francia sobre los países africanos francófonos, especialmente sus excolonias.

⁹ Félix Houphouët-Boigny fue el primer presidente de Costa de Marfil, caracterizado por sus estrechas relaciones con la metrópoli francesa; se le atribuye gran mérito de la utilización de la francofonía en cuestión.

Centrándonos en el Estado nigerino, el golpe ocurrido el 26 de julio de 2023, que destituyó al presidente Mohamed Bazoum, fue liderado por Abdourahamane Tchiani¹⁰, excomandante de la guardia presidencial nigerina, y contó con el apoyo de un contingente civil que ha ganado importancia en el posterior gobierno *de facto* y que contribuye a mantener el *statu quo* que prevalece desde la toma del poder.

Para comprender este golpe, y su profundidad distintiva, en comparación con otros en el continente africano y en el mismo país (este es el quinto golpe de Estado en Níger desde su independencia en 1960), debemos considerar el contexto actual de sucesivas tomas de poder por parte de las fuerzas armadas africanas en los últimos años (Mali, en agosto de 2020 y mayo de 2021; Chad, en abril de 2021; Sudán, en octubre de 2021; Guinea, en septiembre de 2021; Burkina Faso, con dos golpes registrados en enero y septiembre de 2022; Níger, en julio del 2023, y Gabón, en octubre del mismo año). Estos golpes de Estado siguen patrones casi idénticos una vez que han derrocado al gobierno de turno; en lo que respecta a su relación con Francia, consisten en denunciar tratados comerciales, relacionados con la explotación de recursos naturales en sus países, ordenar la retirada de las bases militares francesas en sus territorios, cerrar las fronteras y, si es necesario, expulsar las misiones diplomáticas de la nación gala. Este es un fenómeno que se ha repetido en varios países africanos, lo que sugiere una coordinación y una dirección compartida en la región del Sahel; ello marca un cambio significativo en comparación con la anarquía institucionalizada que prevaleció desde la Guerra Fría hasta la segunda década del siglo XXI.

2. Implicancias internacionales que rodean a Níger

Para comprender el escenario político en Níger a nivel interno, es importante destacar la nueva postura política adoptada. Desde el principio, se ha observado una estrecha relación con sus vecinos en lo que respecta a los nuevos gobiernos *de facto* que se establecieron oficialmente tras la toma del poder por parte de las fuerzas armadas en sus respectivos países. Esta situación se extiende a lo largo de la región del Sahel.

El fortalecimiento de estos nuevos gobiernos indica una organización que, si tiene éxito, podría lograr resultados significativos a nivel internacional. Esto se debe a que el cambio geopolítico en este bloque, impulsado por intereses nacionalistas y revolucionarios, como se puede observar en alzamientos civiles como el Movimiento M62¹¹, podría redirigir la obtención de recursos y materias primas del continente europeo hacia una estructura económica más proteccionista, algo nunca antes visto en África Occidental.

¹⁰ Autoproclamado presidente del Consejo Nacional para la Salvaguardia de la Patria y, por ende, jefe de Estado *de facto* de Níger desde el 26 de julio de 2023.

¹¹ Creado en 2022, este movimiento político está compuesto por miembros de diversos sindicatos, organizaciones y comités populares. Funciona como una fuerza de choque en apoyo al gobierno *de facto* en Níger, y sus objetivos se centran en la expulsión de la presencia militar extranjera del territorio nigerino.

Dado el enclave estratégico del Sahel en lo que respecta a los recursos naturales y la necesidad de vías de transporte para estos recursos, la situación se vuelve aún más crítica en el contexto del conflicto armado en Ucrania. La Unión Europea ha buscado desesperadamente nuevas fuentes de gas natural, ya que ha perdido el acceso a las rutas de suministro de Rusia, como los gasoductos Nord Stream 1 y 2, que conectaban Rusia y Alemania y que fueron deshabilitados debido a ataques en 2022. Esto ha llevado a intensas negociaciones sobre la extracción de gas natural de Nigeria. Los países de Marruecos y Argelia están compitiendo por el derecho de paso a través de sus territorios para llevar el gas natural al viejo continente. Sin embargo, el gasoducto necesariamente tendría que pasar por Níger, lo que lo convierte no solo en la llave para acceder a los recursos, sino también en la cerradura que impide su transporte.

Esta situación divide las políticas en África Occidental en dos partes, separando a los gobiernos provisionales que surgieron de los golpes de Estado de aquellos que aún consideran aliados a los Estados miembros de la Unión Europea. La CEDEAO desempeña un papel crucial que podría marcar la diferencia en la formación del nuevo orden institucional africano o en el fortalecimiento de las relaciones preexistentes a esta sucesión de gobiernos.

La CEDEAO es un grupo regional internacional cuyo objetivo es promover la integración económica entre sus miembros. Está formada por los Estados de Benín, Cabo Verde, Costa de Marfil, Gambia, Ghana, Guinea-Bissau, Liberia, Nigeria, Senegal, Sierra Leona y Togo. Sin embargo, Burkina Faso, Guinea, Malí y Níger han sido suspendidos por no cumplir con las pautas de transiciones pacíficas de gobierno establecidas por la CEDEAO en su Protocolo sobre Democracia y Buena Gobernanza, aprobado en 2001.

Es importante destacar que la CEDEAO emitió un ultimátum con fecha límite del 6 de agosto de 2023 para que las autoridades devolvieran el poder al presidente depuesto, Mohamed Bazoum, y se restableciera el orden constitucional. Se advirtió que, en caso contrario, se llevaría a cabo una intervención militar a gran escala. Sin embargo, cuando expiró el plazo, el Senado de Nigeria rechazó el proyecto de invadir Níger, lo que puso en duda el ultimátum impulsado por el gobierno de Bola Tinubu, quien también ostentaba la presidencia rotativa de la CEDEAO en ese momento.

A pesar de contar con el respaldo de Francia para una intervención militar en Níger, el apoyo civil fue determinante en el resultado del ultimátum. Una vez vencido el plazo, se reanudaron las conversaciones entre los miembros de la organización de integración para encontrar una solución diplomática. Esta cuestión tiene un trasfondo social importante, ya que el grupo étnico de los Hausa, que constituye casi la mitad de la población de Níger y se encuentra principalmente en Nigeria, presionó en contra de la decisión del gobierno, debido a la estrecha relación y la convivencia cercana entre los dos países. La guerra entre ambos Estados representaría una amenaza para su propia comunidad, ya que comparten costumbres, religión (predominantemente musulmana) e incluso religiones tradicionales.

A nivel internacional, otros países africanos que no forman parte de la CEDEAO también se dividieron en esta cuestión. Chad y Argelia se manifestaron en contra de la creación de una fuerza regional para intervenir militarmente en Níger. Esto se debe a un precedente legislativo, ya que la

CEDEAO había propuesto en 1981 la creación de un Ejército Multilateral a través del Protocolo de Asistencia de Defensa Mutua, que tenía un mecanismo similar al de la OTAN, donde un ataque contra cualquier miembro se consideraba un ataque contra toda la organización.

Es notable cómo Nigeria ha pasado de una postura decidida a derrocar gobiernos *de facto* mediante el uso de la fuerza a una estrategia diplomática y de diálogo con sus vecinos en África Occidental. Esto refleja la necesidad de un orden institucional en su propio gobierno, como se evidenció en septiembre de 2023 cuando Nigeria ordenó la retirada de todos sus embajadores en el extranjero. Esta medida destaca la importancia de respaldo y estructuración por parte de sus misiones diplomáticas, que están estrechamente relacionadas con la situación actual en África Occidental.

3. Contexto geopolítico mundial

En cuanto al panorama político fuera de África, desde que Níger formaba parte del territorio colonial de África Occidental bajo dominio francés, pasando por su independencia en 1960 y hasta el comienzo del siglo XXI, Francia fue el principal importador y exportador de la economía nigerina. Este fenómeno económico cambió cuando China entró en la ecuación.

Este cambio en el panorama económico es significativo, ya que denota una transición en el paradigma político global. Se aprecia la aparición, el fortalecimiento y la diversificación de potencias económicas que influyen en la geopolítica mundial, y rompen con la antigua estructura de relaciones internacionales que caracterizaba el mundo bipolar y unipolar¹². Por lo tanto, no sorprende la expansión de Estados como China en el continente africano, financiando grandes proyectos de infraestructura con el objetivo de obtener beneficios a largo plazo¹³.

Esto refleja la importancia de que los territorios que aún están en proceso de consolidarse como naciones superen sus orígenes artificiales, ya que la mayoría de los Estados africanos fueron creados de manera yuxtapuesta, agrupando comunidades de diferentes trasfondos culturales. El siguiente paso es consolidar instituciones gubernamentales fuertes y estables, lo que permitirá acceder a negociaciones estables y realizar predicciones económicas a corto, mediano y largo plazo.

¹² Términos utilizados para referirse a una estructura de poder y organización global. Pueden referirse a diferentes periodos históricos, por ejemplo, durante la Guerra Fría, Estados Unidos y la Unión Soviética eran las superpotencias que disputaban una competencia en términos políticos y militares, mundo bipolar. Posterior a la caída de la Unión Soviética, se considera que Estados Unidos pasó a ser el actor hegemónico donde ejerce su influencia política a nivel global sin una competencia a la par, mundo unipolar.

¹³ Estos acuerdos bilaterales representan inversiones a gran escala y experimentan un aumento significativo cada año, especialmente en los Estados en vías de desarrollo. China se enfoca en diversos subsectores, como la investigación científica, que requiere un crecimiento tecnológico correspondiente, así como en el desarrollo de servicios postales, transporte y almacenamiento.

4. Influencia política y económica de Rusia y China

Sería imprudente no entender el conflicto en Níger como una convergencia de intereses económicos liderados por las potencias orientales, en este caso, Rusia y China, cuyos intereses colindantes requieren asegurar el éxito a través de diversos medios. Esto ha llevado a la víspera de una posible disputa diplomática entre los dos grandes aliados asiáticos.

Por un lado, Rusia ejerce su influencia política y económica de manera indirecta mediante diferentes organizaciones paramilitares, como el Grupo Wagner¹⁴. Estos grupos mercenarios operan después de derrocar al gobierno para mantener la situación a favor de quienes llegan al poder. Wagner no es una organización individual, sino un conglomerado de grupos mercenarios que operan de manera homogénea. Se trata de grupos armados profesionales que proporcionan cobertura para evitar contraataques y aseguran el cierre de fronteras, una medida típica para dar tiempo a consolidar la viabilidad y confiabilidad de los puestos fronterizos bajo el nuevo régimen. Esto busca garantizar la continuidad del poder interno y controlar las instituciones militares y administrativas en diferentes niveles. Además, el cierre de fronteras ayuda a evitar amenazas externas y la salida de individuos que puedan representar una amenaza para el gobierno.

Desde 2014, el Grupo Wagner se ha involucrado en asuntos internos africanos, inicialmente con resultados mixtos, pero con un aumento significativo de su influencia. Ofrecen seguridad privada, entrenamiento a las fuerzas armadas locales y suministro de armamento. A cambio, obtienen acceso a concesiones para la explotación de diversos depósitos de minerales, como oro, diamantes y uranio. Aunque el Kremlin ha negado cualquier vínculo con este grupo, sus acciones en África han beneficiado la economía rusa.

A pesar de que la influencia rusa comenzó discretamente, se han observado varios medios de comunicación financiados por Wagner, dirigidos por Yevgeny Prigozhin¹⁵, recientemente fallecido. Estos medios fueron denunciados por el Departamento del Tesoro de los Estados Unidos en 2021, lo que llevó a exponer programas de radio, películas e incluso un concurso de belleza. Estos medios desempeñaron un papel sustancial en los golpes de Estado, ya que las banderas rusas se vieron en las protestas en Guinea en septiembre de 2021, Burkina Faso en el mismo mes del año siguiente y, por supuesto, en Níger durante 2023.

En la Cumbre ruso-africana de 2019, a la que asistieron prácticamente todos los países africanos, el presidente ruso, Vladimir Putin, expresó las ambiciones de Rusia en África, y afirmó que el continente ofrecía «oportunidades significativas» para su país.

¹⁴ Se describe a sí misma como una «compañía militar privada»; sin embargo, según la Unión Europea, se trata de una red de empresas y grupos paramilitares. Ha llevado a cabo operaciones en diferentes continentes. La Comunidad Internacional ha acusado a esta entidad de violar los derechos humanos y de estar directamente vinculada al Gobierno ruso. Su origen se remonta al año 2014, durante la guerra en el Dombás, Ucrania.

¹⁵ Primer líder del Grupo Wagner, fue un oligarca ruso quien falleció en un accidente de aviación el 23 de agosto de 2023. Era cercano al presidente de Rusia, Vladimir Putin.

Podemos observar dos enfoques pragmáticamente opuestos pero congruentes en términos de objetivos. En primer lugar, en lo que respecta a la aproximación rusa en África, se encuentra la promesa de donar entre 25.000 y 50.000 toneladas de granos en 2023 a países como Burkina Faso, Zimbabue, Malí, Somalia, la República Centroafricana y Eritrea. Al mismo tiempo, Rusia ostenta el título de mayor exportador de armas al continente, según informes del Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo en 2022. Sin embargo, estas donaciones de grano no garantizan una relación diplomática sólida, ya que la retirada de Rusia de la Iniciativa del Mar Negro¹⁶ tuvo un grave impacto en el suministro de grano en países en desarrollo, lo cual afectó principalmente al Medio Oriente y, de manera más significativa, a África. Muchos líderes africanos consideraron esta medida como una traición, lo que resultó en que solo 17 jefes de Estado asistieran a la Cumbre ruso-africana de 2023, en marcado contraste con los 43 que asistieron a la edición anterior en 2019. La cumbre de 2023 reafirma los proyectos de inversión rusa en África, como el acuerdo entre Burkina Faso y Rusia para construir el primer centro de energía nuclear de uso civil en el Sahel — esto es coherente con el suministro de uranio provisto por su aliado y vecino, Níger—.

Por otro lado, China desempeña un papel crucial en la actualidad y en el futuro de los Estados africanos, aunque utiliza enfoques menos directos para involucrarse en los asuntos políticos internos. En primer lugar, China muestra un interés genuino por la inversión en infraestructura, y ofrece financiamiento asequible y concesiones a empresas constructoras chinas para lograr sus objetivos. A diferencia de Rusia, China no tiende a involucrarse en asuntos militares o paramilitares directamente, a menos que se trate de la contratación de servicios de seguridad privada para proteger el transporte de bienes o asegurar instalaciones específicas.

Esta diferencia de enfoque ha llevado a una simbiosis temporal entre China y Rusia, ya que, hasta el momento, no han interferido directamente en los intereses del otro. Sin embargo, esta situación cambió con el golpe de Estado en Níger, que derrocó al gobierno del expresidente Mohamed Bazoum. Esto agregó un elemento adicional a la ecuación de implicaciones del cambio de gobierno en Níger, que está afectando cada vez más la nueva dinámica política en la región del Sahel occidental. China había reafirmado sus lazos con el gobierno de Bazoum, y, después del golpe de Estado, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China llamó abiertamente a Bazoum «amigo de China» y solicitó una solución pacífica a la crisis institucional.

5. Trasfondo regional

África experimentó procesos de descolonización después de la Segunda Guerra Mundial, respaldados por el derecho internacional público; ello se refleja en resoluciones emitidas por la

¹⁶ Consistió en una negociación llevada a cabo el 22 de julio de 2022, entre los Estados de Turquía, Ucrania, Rusia y la colaboración de las Naciones Unidas, con el objetivo de permitir una vía de transporte que garantizara la seguridad de los buques de carga en un corredor que tenía su inicio en tres puertos ubicados en Ucrania.

Asamblea General de la ONU, como la Resolución 1514 [XV] y la Resolución 1541 [XV])¹⁷. Estos eventos están intrínsecamente vinculados a la independencia de varios Estados africanos, incluido Níger en 1960.

Por lo tanto, es crucial centrarse en la interferencia existente en la soberanía del Estado nigerino (y otros Estados africanos occidentales) en cuestiones económicas, específicamente en lo que respecta a su moneda, el franco CFA. La existencia de esta moneda se remonta a 1945, antes de la independencia de muchos países africanos, con el propósito de establecer dos monedas para las colonias francesas: el *Franc CFA de l'Afrique de l'Ouest* (XOF) para África Occidental y el *Franc CFA de l'Afrique Centrale* (XAF) para África Central. Esta moneda tiene una naturaleza regional y se utiliza en varios Estados del oeste africano que compartieron un pasado colonial similar, con la excepción de aquellos que estuvieron bajo el dominio colonial de otras naciones, como Guinea Ecuatorial (antigua colonia española) y Guinea-Bisáu (antigua colonia portuguesa). Este hecho es relevante porque el valor del franco CFA está directamente vinculado al euro y beneficia significativamente a París, en particular en el comercio realizado por empresas francesas, que tienen ventajas en la explotación de los recursos naturales de Níger, los cuales son fundamentales para el desarrollo de su energía y el programa de armas nucleares de Francia, abastecido directamente de recursos como el uranio extraído en Níger.

Esto también afecta las transacciones con otras monedas, ya que se convierte en un proceso complicado que implica, primero, cambiar a la moneda utilizada en la Unión Europea y, luego, a la moneda deseada. La francofonía, conocida como «francáfrica», ha sido crucial para respaldar a Francia en las deliberaciones en organismos internacionales, y asegurar su respaldo ante futuras intervenciones y políticas neocoloniales que puedan ser motivo de discusión, como se puede ver en casos como el de Vincent Bolloré¹⁸, también conocido como «el emperador de África».

El gobierno de transición de Níger ha informado el estado de las finanzas del país en términos de deuda externa, y ha revelado cifras que muestran un aumento significativo desde 2010 cuando la deuda externa se multiplicó por diez, pasando de 3000 millones de CFA a, aproximadamente, 32.000 millones de CFA (alrededor de USD 3000 millones). Esto demuestra la desigualdad en la producción y explotación de los recursos nacionales y cómo los beneficios de ese comercio deberían reflejarse en las finanzas del Estado nigerino. El 90 % de las exportaciones del país provienen de la industria minera, principalmente en la comuna urbana de Arlit, donde se llevan a cabo operaciones de minería a cielo abierto y subterráneas, gestionadas por la empresa francesa Com-

¹⁷ Primeramente, en la Resolución 1514/1960, se proclama la necesidad de poner fin a la colonización en todas sus formas y manifestaciones, por ser contrarias a la Carta de las Naciones Unidas; se resalta el principio de autodeterminación de los pueblos; la igualdad soberana de los Estados y pueblos. Posteriormente, estos principios se estructuraron en la práctica a través de la Resolución 1541/1960, donde se establecieron criterios para la autodeterminación y la elaboración de un informe anual por parte de los Estados administradores, entre otros medios.

¹⁸ Empresario francés conocido por su influencia en distintos sectores económicos e inversiones en África, presidente del Grupo Bolloré, enfocado en transporte, logística; además de poseer Blue Solutions, empresa abocada a la producción de energía renovable, y medios de comunicación.

pagnie Minière d'Akouta, y el procesamiento y transporte a cargo del Commissariat à l'Énergie Atomique¹⁹.

6. Frutos del Pilar de África Occidental

El fortalecimiento de los gobiernos militares ha demostrado ser eficaz para aspirar a una permanencia a largo plazo en el poder y contraponerse a los intereses de las potencias occidentales, lo cual ha dado lugar a nuevos movimientos en África. El Panafricanismo en África Oriental se ha materializado a través de la visita del presidente de transición de Sudán, Abdel Al-Burhan, a Sudán del Sur, con el objetivo de normalizar las relaciones diplomáticas y fortalecer la cooperación económica regional. Este acontecimiento es de gran relevancia para el continente, dado que ambos países no habían mostrado acercamientos en este sentido desde la independencia de lo que hoy conocemos como el estado más joven del mundo, Sudán del Sur.

Teniendo en cuenta el pasado conflicto bélico entre ambas naciones, este acontecimiento representa un giro opuesto a las razones que dieron inicio a la segunda guerra civil sudanesa (1989- 2005)²⁰, en la que se perdieron alrededor de 2.000.000 de vidas. Este hecho es importante, ya que, a mediados del año 2023, enfrentamientos entre el gobierno militar en Sudán y una subdivisión de este, las Fuerzas de Apoyo Rápido²¹, pusieron en peligro la estabilidad del gobierno provisional. Esta situación llevó a que los territorios cercanos a Sudán tomaran posturas en cuanto al apoyo a uno u otro bando. Por lo tanto, la visita del presidente sudanés a su vecino, con quien compartieron en algún momento un orden institucional y gubernamental, es un símbolo político con fines económicos a futuro, ya que Sudán exporta minerales cuya valoración es determinante en el mercado internacional, como el oro, la plata y el hierro²². Por lo tanto, la consolidación de las relaciones diplomáticas entre ambos países podría dar lugar a una alianza económica que aún está por verse.

El 16 de septiembre de 2023, pudo vislumbrarse el primer gran resultado de la unión política entre los gobiernos militares de Mali, Burkina Faso y Níger. Estos países firmaron la Carta de Liptako-Gourma, llamada así debido a la región donde se ubica una triple frontera entre los países miembros.

¹⁹ La Comisión Francesa de Energías Alternativas y Energía Atómica es un organismo público industrial y comercial, cuya afiliación está a cargo de los Ministerios de Ecología, Educación Superior y Fuerzas Armadas.

²⁰ Es considerada una continuación de la primera guerra civil sudanesa (1955-1972). Tuvo como resultado la creación de Sudán del Sur, seis años después de su conclusión.

²¹ Conocidas como FAR o RSF, constituyen fuerzas paramilitares sudanesas, que anteriormente siguieron las órdenes del Gobierno de Sudán en 2003 en la guerra de Darfur.

²² Sin embargo, las mayores reservas de petróleo crudo, después de la independencia de su vecino del sur, quedaron en Sudán del Sur.

Esto dio origen a la Alianza de Estados del Sahel (AES), cuya Carta está conformada por 17 artículos. Los puntos destacados de la carta incluyen la unificación para la defensa colectiva y la asistencia mutua, dirigida principalmente contra el terrorismo en todas sus formas y la delincuencia organizada. También se establece la prevención y solución conjunta contra cualquier rebelión armada que amenace la soberanía de la AES. La carta representa además una alianza militar conjunta, en la que cualquier ataque exterior contra alguno de los miembros se considerará una agresión a todos los demás integrantes. Se establece que las decisiones serán tomadas por unanimidad, y la característica de ser un tratado internacional semicerrado permite el ingreso de otros Estados que compartan las mismas realidades geográficas, geopolíticas y socioculturales, estandarizados previamente por la triple alianza. Estos pasos iniciales podrían llevar a la conformación de una federación saheliana en el futuro y sugieren políticas de integración regional en rápido avance. Además, no sería irracional concebir la posibilidad de crear una moneda propia, lo que desplazaría al Franco CFA (XOF).

Este desarrollo es fundamental para entender la caída de Níger, que era el último bastión francés para mantener su hegemonía en la región. A través del análisis de los artículos de la Carta de Liptako-Gourma, se puede vislumbrar una visión de futuro que incluye la posibilidad de nuevos miembros y sienta una base clave para enfrentar a otras alianzas africanas. La CEDEAO, por otro lado, se encuentra ante la necesidad de negociar con el nuevo Bloque Regional, y cada decisión tendrá un impacto significativo en el desarrollo de las relaciones diplomáticas en África. La geopolítica de África Occidental se verá profundamente influenciada por este cambio, ya que la Carta Liptako-Gourma formaliza la unión entre los Estados sahelianos y los posiciona de manera sólida en el ámbito internacional en términos de cooperación económica y militar, lo que es de gran valor, dada la posible rivalidad futura con la CEDEAO.

Conclusiones

El Golpe de Estado en Níger es un reflejo directo de la reticencia de la Comunidad Internacional en abordar las problemáticas fundamentales que han afectado a su población durante un extenso período de tiempo. Esta carencia de acción pone de manifiesto el fracaso de las potencias occidentales en la provisión de soluciones efectivas. Como consecuencia, se ha abierto una senda que permite a las naciones asiáticas consolidar sus relaciones diplomáticas y económicas con diversas naciones africanas, lo que, a su vez, ha gestado un escenario inexplorado para el continente.

Las repercusiones de esta transición estratégica conllevarán a Níger a una encrucijada en su búsqueda de un futuro más prometedor. De manera simultánea, se erige la Alianza de Estados del Sahel, cuyo poder e influencia crecen progresivamente en la región y la posicionan como un actor internacional de importancia capital en el devenir de África. Los esfuerzos y decisiones adoptados por esta alianza desempeñarán un papel decisivo en la configuración de la dinámica política, económica y social del continente en los años por venir. De esta forma, el panafricanismo avizora

la posibilidad de un nuevo horizonte, expandiéndose hacia más Estados africanos, aunque los resultados de esta tendencia aún estén por determinarse.

Referencias

- 50 for Freedom (2015). Níger: primer país en ratificar el Protocolo sobre Trabajo Forzoso. <https://50forfreedom.org/es/blog/noticias/niger-primer-pais-ratificado-el-protocolo-sobre-trabajo-forzoso/>
- Asamblea General de las Naciones Unidas (1960). Resolución 1514 (XV): Declaración sobre la concesión de la independencia a los países y pueblos coloniales. Obtenido de: <https://documents-dds-ny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/156/42/PDF/NR015642.pdf?OpenElement>
- Asamblea General de las Naciones Unidas (1960). Resolución 1541 (XV): Principios que deben guiar a los Estados Miembros en la determinación de cuándo un territorio carece de autonomía. <https://documents-dds-ny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/156/69/PDF/NR015669.pdf?OpenElement>
- Asamblea General de las Naciones Unidas (1970). Resolución 2625 (XXV): Declaración sobre los principios del derecho internacional referentes a las relaciones de amistad y a la cooperación entre los Estados de conformidad con la Carta de las Naciones Unidas. <https://documents-dds-ny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/352/86/PDF/NR035286.pdf?OpenElement>
- Brzezinski, Z. (1997). *The grand chessboard: American primacy and its geostrategic imperatives*. Basic Books.
- CEDEAO (2023). Comunidad Económica de Estados de África Occidental (ECOWAS). <https://ecowas.int/>
- Departamento de Defensa de los Estados Unidos. (2020). *Evaluation of Niger Air Base 201 Military Construction (DODIG-2020-077)*. <https://www.dodig.mil/reports.html/Article/2134187/evaluation-of-niger-air-base-201-military-construction-dodig-2020-077/>
- Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo (2022). *Trends in International Arms Transfers, 2022*. SIPRI. <https://sipri.org/publications/2023/sipri-fact-sheets/trends-international-arms-transfers-2022#:~:text=Imports%20of%20major%20arms%20by,fell%20by%205.1%20per%20cent>
- Mitterrand, F. (1957). *Présence française et abandon*. Plon.
- Naciones Unidas (2023). Portal de Datos de la Población Mundial. <https://population.un.org/daportal/home>
- Observatorio de Complejidad Económica (2021). Perfil bilateral: China - Níger. *OEWorld*. Obtenido de: <https://oec.world/en/profile/bilateral-country/chn/partner/ner>

- Organización Internacional del Trabajo (2015). *Niger signs up to end modern slavery*. ILO. https://www.ilo.org/global/standards/information-resources-and-publications/news/WCMS_373597/lang--en/index.htm
- Organización Mundial del Comercio (OMC) (2021). *Níger - Estadísticas*. https://www.wto.org/spanish/thewto_s/countries_s/niger_s.htm#statistics
- President of Russia (2019). *Russia-Africa Summit*. Kremlin. <http://en.kremlin.ru/events/president/news/61893>
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) (2021-2022). *Informe de Desarrollo Humano*. <https://report.hdr.undp.org/es/intro/>
- UNICEF (2021). *Níger. Indicadores demográficos clave*. UNICEF Data. <https://data.unicef.org/country/ner/>